

Problématique de la labellisation du chevreau de l'arganeraie de haha. Médiation scientifique et perspectives de convergence des acteurs

Said Chatibi, Abdelilah Araba, François Casabianca

▶ To cite this version:

Said Chatibi, Abdelilah Araba, François Casabianca. Problématique de la labellisation du chevreau de l'arganeraie de haha. Médiation scientifique et perspectives de convergence des acteurs. 3. Congrès International de l'Arganier, Dec 2015, Agadir, Maroc. 129 p. hal-02742976

HAL Id: hal-02742976 https://hal.inrae.fr/hal-02742976

Submitted on 3 Jun 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers. L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Illème CONGRES INTERNATIONAL DE L'ARGANIER

Agadir - Du 17 au 19 Décembre 2015

PROBLEMATIQUE DE LA LABELLISATION DU CHEVREAU DE L'ARGANERAIE DE HAHA. MEDIATION SCIENTIFIQUE ET PERSPECTIVES DE CONVERGENCE DES ACTEURS

Chatibi Said (1), Araba A. (1) & Casabianca F. (2)

- 1 Institut Agronomique et Vétérinaire Hassan I / DMIC
- Maroc

2 - INRA LRDE Corte - France

Email: said.chatibi@gmail.com

Résumé: Dans la zone de Haha (province d'Essaouira), l'élevage caprin est une des principales vocations agricoles, il constitue une trésorerie permanente pour les ménages, offre de l'emploi pour une grande partie de la population rurale locale et assure un approvisionnement important en viande rouge. La zone de Haha renferme, en effet, un effectif de 296 mille caprins, soit 76% du cheptel caprin de la province d'Essaouira. Avec une production de 550 Tonnes / an, cet élevage fournit 61% des viandes rouges consommées dans la zone de Haha.

Une des particularités de l'élevage caprin de Haha est son mode de conduite sylvopastoral où l'alimentation du cheptel repose essentiellement sur le pâturage dans la forêt, arganeraie notamment. Néanmoins, l'élevage caprin connait, actuellement, un certain nombre de difficultés qui menacent sa durabilité dans la zone (le manque de relève à cause du désintérêt des jeunes pour ce type d'élevage très contraignant, l'hostilité du milieu, l'exode rurale, la faible rentabilité,...).

Pour tenter de remédier à cette situation, les éleveurs de Haha, passionner de cet élevage et convaincus de son originalité et de la typicité de sa viande, ont entamé depuis 2007 une démarche pour la labellisation du « chevreau de l'arganeraie de Haha», afin de valoriser ce produit et susciter l'intérêt des jeunes pour l'élevage caprin et ainsi assurer sa durabilité. Après soumission, en janvier 2010, de la demande de reconnaissance de l'IGP aux autorités nationales compétentes, le projet a fait l'objet d'opposition de la part de certaines parties prenantes de l'écosystème arganeraie ; AMIGHA et les services des eaux et forêts. Les oppositions portent sur les dégâts que causeraient les chèvres aux arganiers et sur les comportements opportunistes que susciterait la labellisation. De leur côté, les éleveurs de la région de Haha argumentent sur la présence ancienne des caprins dans cet écosystème et leur rôle positif dans son entretien.

L'objectif de cette étude est d'organiser une médiation scientifique afin de confronter les différents points de vue, d'examiner la pertinence des arguments de chaque partie et repérer les pistes susceptibles de réduire les divergences. Ce travail a été conduit en trois étapes :

- 1) productions des connaissances médiatrices,
- 2) préparation de la médiation,
- 3) animation de la médiation et identification des points de convergence.

A l'issue de ce travail, l'ensemble des points de divergences ont été débattus par les protagonistes. Les ateliers organisés et la médiation effectuée ont permis de rapprocher les points de vue et de développer des alternatives pour remédier à certains risques potentiels. Ainsi, le blocage du dossier d'IGP et le débat qui a suivi ont été bénéfiques aux acteurs locaux qui ont pu développer des apprentissages bénéfiques pour la suite du projet.

Mots clés: Caprins, arganeraie, Haha, opposition, interactions, médiation